
Leçon 12 Donner des indications et des ordres  

GRAMMAIRE : L’IMPERATIF 

• L’impératif est un mode verbal qui sert à donner 

des ordres mais aussi à exhorter, exprimer des 

requêtes, des conseils, des suggestions ou indiquer 

des interdits et des défenses. 

• Sa conjugaison est composée de 3 personnes 

seulement : 2e personne du singulier, 1ère personne 

du pluriel, 2e personne du pluriel. 

• En français, l’impératif n’existe pas à la 

troisième personne. 

• Le pronom sujet est toujours absent mais le 

verbe peut être accompagné de pronoms personnels 

compléments. 

• L’impératif est généralement suivi d’un point 

d’exclamation (après le verbe ou à la fin de la phrase) 

• À l’oral, l’intonation est montante. 

 

L’IMPÉRATIF SE FORME À PARTIR DU PRÉSENT DE L’INDICATIF : 

PARLER  tu parles  Parle ! Nous parlons  Parlons ! Vous parlez  Parlez ! 

FINIR  tu finis  Finis !  Nous finissons  Finissons ! Vous finissez  Finissez !  

VENIR  tu viens  Viens ! Nous venons  Venons ! Vous venez  Venez !   

Les verbes du 1er groupe qui se terminent par -ES à la deuxième personne 

du singulier de l’indicatif présent perdent le S final : 

Tu chantes  Chante ! Tu parles  Parle ! Tu pleures  Pleure ! 

Le verbe ALLER suit la même règle : Tu vas  Va !  

Va-t’en ! du verbe « s’en aller » → 

Je m’en vais 
Tu t’en vas 
il/elle / on s’en va 

Nous nous en allons 
Vous vous en allez 
ils/elles s’en vont 

 



• Mais pour des raisons euphoniques, quand l’impératif est suivi des pronoms EN 

ou Y, on doit rétablir le S final ; On ajoute également un trait d’union entre le 

verbe et le pronom :  

Si tu as envie d’aller voir le match, vas-y ! 

Voici les premières cerises. Manges-en quelques-unes !  

 

POUR EXPRIMER UNE DEFENSE OU UN INTERDIT on utilise généralement la forme 

négative de l’impératif : 

N’y va pas !  

Ne bougeons plus !  

Ne t’en fais pas, ça va s’arranger !  

Ne m’embête pas avec tes questions !   

 

L’IMPERATIF ET LES PRONOMS PERSONNELS : 

• À la forme affirmative, les pronoms personnels complément (COD ou COI) sont 

placés après le verbe, auquel ils sont unis par un trait d’union : 

Si tu n’es pas d’accord dis-le ! Mais dis-lui ce que tu penses vraiment ! 

Les pronoms personnels se présentent à la forme tonique : 

Aide-moi s’il te plait ! 

Aide-toi et le ciel t’aidera ! 

Aide-le à faire cet exercice ! 

• A la forme négative, en revanche, les pronoms personnels retrouvent leur 

place (devant le verbe) et leur forme normale (atone) : 

Ne me réveillez pas avant sept heures ! 

Reste assis ! Ne te lève pas sans arrêt !  

 

L’IMPERATIF DES VERBES PRONOMINAUX : 

SE LEVER  Lève-toi ! Levons-nous ! Levez-vous ! 

 Forme négative : Ne te lève pas ! Ne nous levons pas ! Ne vous levez pas ! 



S’ASSEOIR  Assieds-toi ! Asseyons-nous ! Asseyez-vous ! 

 Forme négative : Ne t’assieds pas ! Ne nous asseyons pas ! ne vous asseyez pas ! 

SE BATTRE  Bats-toi ! Battons-nous ! Battez-vous !   

 Forme négative : Ne te bats pas ! Ne nous battons pas ! Ne vous battez pas ! 

SE DÉPÊCHER  Dépêche-toi ! Dépêchons-nous ! Dépêchez-vous ! 

 Forme négative : Ne te dépêche pas ! Ne nous dépêchons pas ! Ne vous 

dépêchez pas !  

 

L’IMPÉRATIF DE QUELQUES VERBES IRRÉGULIERS : 

ÊTRE  Sois... Soyons... Soyez... ! 

AVOIR  Aie... Ayons... Ayez... ! 

SAVOIR  Sache... Sachons... Sachez ... ! 

VOULOIR  Veuille... Voulons... Veuillez... ! 

Ces formes de l’impératif du verbe VOULOIR sont utilisées dans les formules de 

politesse :  

Veuillez m’excuser de ce retard. Veuillez patienter. Veuillez agréer, Monsieur le 

directeur, mes salutations distinguées. (forme finale d’une lettre officielle)  

On trouve d’autres formes de l’impératif de VOULOIR : Ne m’en veux pas si je ne 

partage pas ton avis.  

Ne m’en voulez pas si... Cette dernière forme est utilisée dans le langage plus courant 

à la place de : Ne m’en veuillez pas si...  

 

QUELQUES INTERJECTIONS : 

L’impératif est fréquemment utilisé dans la conversation courante sous forme 

d’exclamations : 

Allons ! Ne pleure pas, ce n’est rien ! (Sù !) 

Voyons ! Tu ne peux pas lui demander ça ! (Andiamo !) 

Allez ! Tu te moques de moi ! (Ma via ! Dài !) 

Écoute ! ça ne peut pas continuer comme ça ! (Senti !) 



Tiens !  C’est nouveau ça ! (ma guarda !) 

EXERCICES : 

1. Mettez les verbes suivants à la 2e personne du singulier et du pluriel de l’impératif : 

2. Aller chercher le pain 

3. Être gentil 

4. Rester avec nous 

5. Avoir confiance 

6. Prendre le train 

7. Courir vite 

 

2. Exprimez avec l’impératif ces demandes polies : 

1. Voudriez-vous élever la voix, s’il vous plait ? 

2. Vous êtes priés de faire un peu de silence. 

3. Essayez de vous tenir tranquilles. 

4. Auriez-vous l’obligeance de bien vouloir répéter ce que vous avez dit. 

5. Si on allait se promener ? 

6. Tu ferais mieux de t’arrêter de travailler. 

7. Il vaudrait mieux que tu lui téléphone tout de suite. 

8. Il est l’heure d’éteindre la lumière les enfants !  

 

3. Indiquez les trois formes de l’impératif des verbes suivants : 

1. Crier 

2. Réfléchir 

3. Sourire 

4. Attendre 

5. Répondre 

6. Faire 

7. Essayer 

8. Se dépêcher 

 

4. Transformez les impératifs négatifs en affirmatifs : 

1. Ne me réponds pas ! 

2. N’en mange pas ! 

3. Ne prenez pas ce train ! 

4. N’y faites pas attention ! 

5. Ne me laisse pas seul ! 



5. Traduisez : 

1. Non fare sciocchezze, ti prego! 

2. Non dirmi che hai rifiutato questa proposta! 

3. Quante ne volete? – Me ne dia una dozzina, per favore. 

4. Ditemi che non è vero! 

5. Mi lasci almeno rispondere!   

 

6. Donnez des indications pour sortir du labyrinthe. Utilisez les verbes : aller tout droit 

/ tourner / continuer… 

 

 

7.Choisissez la bonne réponse : 

Ne __________ pas de prendre ton livre de grammaire ! 

a) oublies b) oubliez c) oublie  d) oublié 

__________ de bavarder pendant le cours. 

a) arrêtez b) arrête c) arrêtes d) arrêter  

__________ votre téléphone portable pendant l'examen. 

a) utilisez pas b) n'utilisez pas c) n'utilises  d) utilise pas 

__________ bien pour le test final si tu veux le réussir. 

a) révisez b) révise c) révises d) révisent 

__________ de relire votre travail avant de le remettre au prof. 

a) n’oublier pas  b) n'oubliez pas c) n'oublie pas d) n'oublies pas  

__________ vos idées avec le groupe. 

a) partagé   b) partagez  c) partage  d) partages 

 



N’ __________ pas le professeur pendant la présentation. 

a) interrompt b) interrompez c) interrompe d) interrompre  

__________ à poser des questions si quelque chose n'est pas clair. 

a) n'hésitez pas b) n'hésite pas c) n'hésites pas d) ne pas hésité  

__________ vos devoirs avant de partir. 

a) terminez  b) termine  c) termines  d) terminent 

__________ de signer la feuille de présence. 

a) n'oublie pas  b) n'oubliez pas  c) n'oublies pas d) n’oubliez  

 

DÉJEUNER AU RESTAURANT 

 

La restauration :  

• La sandwicherie, la croissanterie, la viennoiserie 

• La restauration rapide (fast-food), le buffet de la gare, le snack, la brasserie, le pub, 

l’auberge, le traiteur, le service à domicile, le distributeur (de boissons, de friandises)  

• La cafétéria et le libre-service (le self), le grill ou «steak house» 

• Le bar, le bistro du coin, le restaurant traditionnel, le boui-boui 

• La restauration à thème: la crêperie, la pizzéria, le bar à vin, le restaurant chinois, 

japonais, marocain, indien, libanais, le restaurant végétarien...  

• Le restaurant gastronomique (les étoiles, les toques) 

Au restaurant : 

• Dans les cuisines: le chef, le maitre-queux, le cuisinier, la cuisinière, le pâtissier, la 

pâtissière, le commis, la commise, le gâte-sauce… 

• En salle: le maître d’hôtel, le chef de rang, le serveur, la serveuse, le sommelier 

• Au comptoir: le barman, la barmaid, le garçon de café 

• À l’accueil: le/la réceptionniste 

• À la direction: le directeur, le gérant 

À table : 



• Réserver une table (La réservation) : Je voudrais réserver une table pour deux… 

• Appeler le garçon : Garçon s’il vous plait !  

• Consulter le menu, la carte des vins : Quel est le plat du jour ? 

• Faire son choix (choisir), passer la commande (commander) : Je prendrai … 

• Apporter les plats, servir, présenter les vins 

• Demander :  Vous pouvez nous apporter une carafe d’eau ?  

• Réclamer : Il manque une cuillère et le potage de madame est froid.  

• S’excuser : Je suis désolé, je vous l’apporte tout de suite !  

• Remercier :  Merci beaucoup !   

• Féliciter : C’était vraiment délicieux ! Félicitations au cuisinier !  

• Protester : C’est incroyable ! C’est impossible, vous faites erreur !  

• Payer, régler l’addition, demander la facture, laisser un pourboire :  

- Garçon, l’addition s’il vous plait.  

- Voilà monsieur, vous réglez par carte ?  

- Non, je vous règle comptant. (en liquide) Voilà, gardez le reste !  

• Débarrasser : Le serveur débarrasse la table. Le garçon met le couvert. 

Regardez le document et répondez aux questions suivantes : 

https://www.youtube.com/watch?v=klWZCmjv5Zg 

Où se passe cette scène ? 

Combien de personne voyez-vous ? Comment s’appellent-ils ? 

Qui est la personne qui arrive en retard ? Ils se connaissent tous déjà ? 

Ils connaissent déjà cet endroit ? 

Que commandent-ils ? Qu’est-ce qu’ils boivent ?  

Qui paie l’addition ? Pourquoi ? Comment la personne effectue le paiement ? 

Qu’est-ce que la dame met dans la soucoupe (la petite assiette) avant de sortir? 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=klWZCmjv5Zg

